

【講演】

京都大学大学院人間・環境学研究科
第55回国際交流セミナー

自然の いたずら

日本の水石、イタリアのパエジナ石、
そのほか「自然にできる」美術品

1968年12月12日、川端康成はノーベル文学賞受賞に際して、「美しい日本の私——その序説」と題されたスピーチをおこないました。川端は日本の美における本質的な要素を挙げるなかで枯山水に言及し、「その『石組み』によって、そこには山や川、また大海の波の打ち寄せるさままでを現はします」と述べています。

その17年前にあたる1951年、もう一人のノーベル文学賞受賞者、チリの詩人パブロ・ネルーダは、フィレンツェを訪れ、「パエジナ石（風景石）」とよばれる大理石の一種に感銘を受けました。ほとんどトスカーナ地方でしか採掘されないこの石は、その天然の模様のなかに都市や風景が描かれているように見えるのです。ネルーダはこの石について「街」という詩を書きました。

生理学上、人は見るもののなかに積極的に意味のある形を認識するようになっていますが、いっぽうでこの傾向は、視覚文化にも強く影響されています。認識の生理学と視覚文化のあいだの複雑な均衡を、日本の水石の美学とイタリアのパエジナ石の美学との比較を通して検討したいと思います。



【講師】マッシモ・レオーネ先生

トリノ大学教授。専門は記号論。フリブル大学で美術史の博士号を、パリ高等研究実習院で宗教学の博士号を取得した後、フランス国立科学研究中心やスペイン高等学術研究院をはじめとする世界各地の研究機関に務め、現在はトリノ大学哲学部で教鞭をとる。近著に『Signatim——文化における記号論の側面』(2015)、『デジタルな精神性——非物質化時代の宗教的感覚』(2014)など。

日時： 2015年12月17日（木）
講演 18:15 - 19:30
懇親会 19:40 - 20:40

場所： 人環棟 2階 233 演習室

※講演は英語でおこなわれます。
※専門の異なる院生・教員の皆さんも奮ってご参加ください。懇親会のみの参加も歓迎です。

主 催： 人間・環境学研究科国際委員会
後 援： 人間・環境学研究科国際交流推進後援会
お問合せ： 国際交流委員／留学生アドバイザー 藤田糸子 (fujita.itoko.7c@kyoto-u.ac.jp)

